

REDACCIÓN Y  
ADMINISTRACIÓN.  
Calle 22. Norte, 239.

ADMINISTRADOR  
Francisco Montoya.

SUSCRICIÓN  
En todo Centro América  
Por mes... \$0.75  
Número suelto... 0.05

# EL PADRE ESPAÑOL.

DIARIO INDEPENDIENTE.

PROPAGANDISTA

DE LA JUSTICIA Y LA VERDAD.

FUNDADOR  
Y  
DIRECTOR  
LUIS MIGUAYO.

ANUNCIOS  
y remitidos  
A PRECIOS  
Convenionales.

## EL PADRE ESPAÑOL.

### **:Lo ofrecido es deuda....!**

En el número de ayer ofrecíamos á nuestros lectores la reproducción del artículo editorial del *Boletín de las Escuelas Primarias*, de última fecha, porque lo hemos calificado de oportunidad en estos tiempos que la generalidad de las sociedades se han convertido en egoistas y no tienen más dios que don dinero.

Las doctrinas de *El Mejor Legado*, pues así se llama el artículo de la referencia, son morales, instructivas y llenas de consejos sanos que son dignos de tomar en consideración.

"Se afana el padre de familia, se preocupa y trabaja con tesón por reunir un capital para sembrar el porvenir de sus hijos, descuidando muchas veces darles educación conveniente.

Grave error nos parece que cometan los que tal hacen.

Ninguna herencia más pingüe, ningún legado más valioso puede dejarse á los hijos, que una educación esmerada.

Sin hábitos de laboriosidad, de economía y de orden, el capital más grande desaparece en poco tiempo y capital á sus hijos descuidando su e-

madre por reunir ese capital, vienen á ser estériles sino perjudiciales para aquellos á quienes se anhelaba favorecer. Porque es muy común que los hijos de padres ricos, á pesar de poseer talento y claridad de inteligencia, no aprovechan esas dotes naturales y por pereza o por negligencia pierden lastimosamente los primeros años de su vida, confiados en que no necesitan trabajar para vivir.—Llegan esos desgraciados á ser hombres por la edad, cuando todavía son niños por su ignorancia y por su falta de educación. No saben apreciar el valor del dinero y lo dilapidan, adquiriendo vicios y malas costumbres, y por fin se encuentran pobres sin el fuego que encendió la chispa de tener ni el deseo ni la posibilidad de ganarse la subsistencia por medio del trabajo honrado.

De entre esos infelices, á quienes

beneficio con haberles dejado bienes aspiran á nada; viven del presente y de fortuna, por todo caudal, salen los criminales de la peor especie, porque ni tienen freno que los contenga ni estímulo que les ayude á luchar contra la pasión y contra el vicio.

El trabajo, que es una necesidad para el hombre que desde niño se habitúa á él, que es el consuelo y el sostén de los pobres, será un gran sacrificio para los que, faltos de costumbre y de valor moral, sólo se deciden á hacer algo obligados por las circunstancias. Y ese sacrificio no lo llevan á cabo sino contadas personas, pues las más ceden á los halagos dé la vagancia, y no pueden vivir de un oficio ó industria, viven del robo, ó de la estafa, ó del petardo.

El crimen acoge entre sus redes á los que desconoren ó desobedecen la santa ley del trabajo. Y los que no han podido ó no han querido educarse no tendrán suficiente energía ni medios siquiera para trabajar honradamente. ¡Cómo maldecirán su destino los que á tal extremo se vean conducidos, después de haber gozado las comodidades y dulzuras del rico! Y son los padres los responsables de tan profunda desgracia, por haberse afanado sólo en dejar todos los desvelos del padre ó de la ducación.

Mientras que por muy pobres que queden los hijos, si han sido educados, sabrán y podrán ganarse la subsistencia; y eso bastará para su tranquilidad y dicha. La instrucción, que es uno de los elementos principales de la educación, desperta las aptitudes y la actividad, eleva al dono y velarán en lo redondo, con hombre sobre sus semejantes y lo mas atención y celo, por la educación en ciudadano útil, no tan sólo á la patria, sino también á su familia. Sin instrucción, el hombre vive sin darse cuenta ni de su existencia ni de lo alto de su destino en la tierra. Se asemeja á los seres irracionales, con la diferencia de que el hombre siente dentro de sí mismo el fuego que encendió la chispa de tener ni el deseo ni la posibilidad de la naturaleza, aspiraciones deseos y anhelos, que no por ser vagos é indecisos, dejan de atormentarle y ha-

Creamos haber demostrado la tesis de que el mejor legado que puede hacer un padre á sus hijos es una buena educación, una educación práctica que los ponga á cubierto, siempre, contra lo imprevisto, contra los vaivenes de la fortuna y contra los halagos del vicio, en cuya sima suelen hundirse muy hermosas y legítimas esperanzas, sólo porque se ha desconocido ó olvidado la verdad que dejamos apuntada.

Queríamos llorar á esta conclusión. Si el mejor legado que puede hacerse á un hijo es la educación, es evidente por todo extremo, por qué ese punible descuido de los padres de familia, esa indiferencia, ese abandono que muestran tratándose de asunto tan vital para el porvenir y para la felicidad de los seres que más aman? No es fácil explicarse fenómeno tan extraño; y sin embargo, la estadística dice que una parte considerable de los niños que se encuentran en edad escolar en la República, no asisten á las escuelas, y por consiguiente no aprovechan los esfuerzos que hace el Estado en su favor, con lo cual la patria pierde ciudadanos y la sociedad miembros útiles, que van á envilecerse en los vicios, ó morir en ja densa oscuridad de su propia degradación.

Estamos seguros de que si los padres de familia meditan bien en el asunto de que venimos hablando, se arrepentirán de su censurable abandono, se acuerden de su deber, se redactante, con la mayor atención y celo, por la educación en ciudadano útil, no tan sólo á sus hijos. Así les darán la mejor muestra de cariño que no será estéril sino fecundísimo en buenos resultados y beneficios para todos.

## REVISTA DE LA PRENSA.

—*El Diario del Comercio*, intitula su editorial *La Gaceta*, y por más que ésta quiere sostener que el voto de consumo es un trámite completamente ilegal, éste no

Rodríguez. También trae una colaboración de don José Espejo del Castillo que le llama *Tres viejos*, para poner por las riendas y de buena fé. dió por nombre *Consejos higiénicos*. Tímidamente el dueño del Hotel de Europa y sis palmeras en el ganado vacuno, donde se vé terminantemente que este médico-veterinario está en antos de su profesión. Pero el Gobierno ó quién tenga atribuciones para ello, hasta la fecha, no ha tomado providencias para poner al frente un científico como el señor Espejo antes citivo, y sostiene, como cualquier hijo de que nos concluyan de envenenar los abastecedores que juegan con la salud pública á cara ó cruz. También dá la noticia fiambre y ultraja á los Sres. Arroyo y fiambre de que corren rumores para que el Poder Ejecutivo convoque al Congreso á sesiones extraordinarias. Hace tres días que nosotros la pusimos en conocimiento del público.

—*La Prensa Libre*. Es un verdadero disyunto en la cuestión del Congreso y del Poder Ejecutivo. En el editorial censura el proceder de los padres de la patria y aplaude, aunque muy bajito, al Poder Ejecutivo. En la colaboración que aparece con el título *El Congreso y el Ejecutivo*, firmado por *Un Lijo del pueblo*, y con su correspondiente *Continuación*, es la antítesis de su editorial y para muestra de nuestros lectores, copiamos los párrafos que van á continuación:

"Yo deploro de todas veras la circunstancia de que el señor Secretario de Estado, Vargas M. y el autor del editorial de la Gaceta Oficial de que he hecho referencia, hayan olvidado en los escritos aludidos que la belleza y pulcritud en la forma no disminuyen, sino que aumentan la fuerza del concepto en el fondo."

"Estoy en un todo de acuerdo, porque hasta yo que soy simple labriego lo comprendo, en que, el Poder Legislativo, tiene no solo derecho sino obligación estricta de procurarse todos los datos que puedan ilustrarlo en sus deliberaciones y en consecuencias servirle de base en sus resoluciones y es deber si no consignado en la letra de las leyes, si gravado en el sentido común, que el Poder Ejecutivo debe proporcionarlos, en cuanto de él dependa."

"No hay ley concreta que determine la forma á que en este caso deben sujetarse ambos Poderes Supremos y necesariamente es preciso atenerse á los principios fundamentales de Justicia y de su expresión, el Derecho."

Esto es un bocanarro y si la Comisión Permanente del Congreso, cuando le citen, no se resisten de filosofía patriótica, la República de Costa Rica, sufrirá las consecuencias y quedará convertida en una sula de familia. No decimos más: segán presente lo dicho.

—*El Heraldito* solo se ocupa de Hote-

les. Su editorial de 3 columnas y media destripan los bolsillos de los ignorantes de don José Espejo del Castillo que le llama *Tres viejos*, para poner por las riendas y de buena fé. Continuaremos sobre este tema, si es que lo desea nuestro buen amigo, á quien le debemos un favor y estamos pronto á recompensarle cuando nos sea posible.

—*El Heraldito* no es un periódico de profundis?

Sería un atrevido el que tal dijera.

—*La República* sigue ceñándose de del matadero y para revisar las carnes á *La Gaceta* en el asunto—Congreso y Ejecutivo—y sostiene, como cualquier hijo de que nos concluyan de envenenar los abastecedores que juegan con la salud pública en consecuencia. Lo denias que registra es muy á cara ó cruz. También dá la noticia fiambre y ultraja á los Sres. Arroyo y Marin porque éstos son contrarios á las ideas de *La República*, solamente que lo hace en el *buzón* de las trapacerías para evadirse de la responsabilidad. Este vicio orgánico y crónico solo puede estar

vigente en las personas que llevan por norma la cobardía y la maldad.

### Para el señor Obispo Thiel.

Llamamos la atención del Señor Obispo Thiel, para que sepa que existe un cura español, por desgracia, más estúpido que un alcornoque y más deslenguado que la última ramera de París, que está prostituyendo la cátedra de Pedro en todas las iglesias donde predica barbaridades y hace del púlpito una tribuna de barricadas, con el objeto de que le llame al orden y le haga entrar en la senda de la mansedumbre y de la castidad, de lo contrario nos veremos en la necesidad de abrir una elegante y linda sección que bautizaremos con el simpático nombre de *Flores vísticas* y la primera que aparecerá, se titulará: *La franca del cura*.

*Cartago.*

### Cambió de decoración.

El suelto que publicamos ayer referido a LA BOLA DE ORO y que finalizábamos con el párrafo siguiente:—"Lámparas de las que vende don Luis Cruz por 3 ó 4 pesos, las estamos viendo rematar por 7 ú

8 pesos, donde caen los inciutos al Constantino 28.—La persecución de la charlatanería." nos ha valido el romper las relaciones con el sultán continúa. El Sultán está con un principiante martillero, sin que viniendo que hay en pie un complot, nosotras sepamos la causa.

Por lo visto, hemos dado en el clavo ó sea en la parte dolorida.

Lo sentimos de todo corazón por el buen amigo, pero nos alegramos por el principio de legalidad que usa don Luis Cruz al vender sus artículos ganando tan sólo un 20 por ciento y no explotando como muchos comerciantes ó mercaderes, mejor dicho, que con la patente de honradez de Uganda dicen: que la Britas

Constantinopla 28.—La persecución de la charlatanería." nos ha valido el romper las relaciones con el sultán continúa. El Sultán está con un principiante martillero, sin que viniendo que hay en pie un complot, nosotras sepamos la causa.

Sidney 28.—Noticias de Homiva, dicen que los extranjeros residentes tienen temores de otra guerra entre el Jefe Reinante Malietoa, y el despojado Mataafa.

Londres 28.—Hoy llegó Gladstone, y fué saludado en la Estación del Ferrocarril por millares de personas mercaderes, mejor dicho, que con la patente de honradez de Uganda dicen: que la Britas

Jamás hemos defendido las personalidades y sí los principios. Si nuestra propia madre perjudica á tercero y llega á nuestros hijos, la censuraremos. Este es el deber que ha contraído la prensa que cumple con el sacerdocio que la está encarnizada ante la humanidad anterior.

### LUZ Y SOMBRA.

**Falleció** la revolución de Honduras. Los revolucionarios salieron escapados con rumbo á las fronteras. La fiebre amarilla ó colorada como la de Puntarenas, está haciendo de las suyas en las costas del país del muerto en vida Bozan y Leiva. Los periódicos de aquella República ratifican lo que dijo EL PADRE ESPAÑOL de que los revoltosos están completamente disueltos, aunque haya *Días* que digan lo contrario, porque así hacen creer á los tontos que están en autos de todos los secretos de..... Capellanes y otros establecimientos del mundo alegre.

### SECCION CABLEGRAFICA.

Amsterdam, julio 26.—El handelsblad publica unas cartas recibidas de las Islas Celibes dejando detalles de una erupción del volcán Gumona en la Isla Great Sangir. Arrojó piedras sobre toda la Isla matando á centenares de los nativos. Chorros de lava corrían por las pendientes. Esta Isla está amenazada de carestía.

Dublín 28.—En un meeting los jefes del partido parnallista Edmund Learny dijo: que aquellos que salieron electos no irán al parlamento como críticos cauchíos de algún proyecto de Home Rule que Gladstone

estamos viendo rematar por 7 ú propusiese.

Constantinopla 28.—La persecución de la charlatanería." nos ha valido el romper las relaciones con el sultán continúa. El Sultán está con un principiante martillero, sin que viniendo que hay en pie un complot, nosotras sepamos la causa.

Sidney 28.—Noticias de Homiva, dicen que los extranjeros residentes tienen temores de otra guerra entre el Jefe Reinante Malietoa, y el despojado Mataafa.

Londres 28.—Hoy llegó Gladstone, y fué saludado en la Estación del Ferrocarril por millares de personas mercaderes, mejor dicho, que con la patente de honradez de Uganda dicen: que la Britas

## EL PADRE ESPAÑOL.

East Africa Company se ha establecido firmemente. El Rey Mivang abandonó á los católicos franceses y se ha reunido nuevamente con los protestantes. El Visconde Sherbrooke bien conocido con el título de honorable Roberto Lowe, uno de los políticos ingleses de más nota ha dejado de existir.

New York 28.—La revista del Mercado de dinero de Londres que publica el Herald, dice: que el movimiento del dia fué generalmente favorable: que los bonos extranjeros en regular demanda, que hubo poca demanda de dinero. La plata en bruto al cerrarse el Mercado en Londres valía 39 y cuarto peniques la onza y New York 85 y tres cuartos centavos.

### Última hora.

Con esta fecha ha sido decomisado un Puesto en el Mercado Público de esta ciudad por encontrarse la carne que se expendía afectada de la enfermedad conocidísima y terrible *Tisis ó Tuberculosis Pulmonar* que puede llevar al seno de las familias la muerte.

El citado puesto pertenece á los italianos que venden embutidos y carnes de cerdo.

El ilustrado médico-veterinario, don José Espejo del Castillo, ha sido el que decomisó las materias venenosas que vendían los explotadores de la salud pública.

Parece que nuestras denuncias al respecto, las van tomando en consideración.

Al cerrar este periódico nos comunican que mañana aparecerá en *La Gaceta* la Convocatoria que hace el Poder Ejecutivo á los miembros del Congreso para sesiones extraordinarias.

El General Begrán se encuentra en Guatemala desde el día 20 y va con destino á San Francisco de California á curarse de la enfermedad que le aqueja. Le recibieron sus partidarios con una pomposa manifestación, y sus enemigos le querían interrumpir, pero el Gobierno del General Reina Barrios lo impidió.

### La vida de "El Padre Español".

**JOSÉ ESPEJO DEL CASTILLO.** Médico Veterinario. Ex-inspector de Carnes y Sub-inspector del Matadero Público de Santiago de Chile. Ofrece sus servicios á todos los dueños de ganados en general. Consulta diaria desde las 8 á las 10 de la mañana en la caballeriza de don Gerardo Viole. También recibe consultas por cartas.

**RELOJERIA Y JOYERIA DE SOTO Y RUIZ.** Expléndidos relojes de Waltham y Suizos. Pulseras. Pendientes. Llorinas de oro y plata. Collares con hermosos y finos medallones. Lapiceros de oro y plata. Anillos de todas clases incluso con brillantes sin defectos y de primeras agujas. Relojes de pared, de mesa y despertadores. Cajas de música. Marías para retratos. Sobre todo, tenemos un gran surtido de joyería en chapada en oro que se puede garantizar por 15 años. Nos comprometemos á componer toda clase de relojes y garantizar toda obra que salga en esta casa.

**BASTA DE DESIDIAS!** Llamada Benición del público en general y en particular de Costa Rica para que cojamos el aparato de APAGAR LOS FUEGOS INSTANTÁNEAMENTE, que ha recibido la casa de los señores Castro Méndez y Cía. Aparato que lo puede manejar un niño sin consecuencias de sufrir ninguna molestia. Tengan en cuenta los lectores de *El Padre Español*, que lo hemos visto maniobrar y es imposible que jamás haya fallado en sus resultados. El Teatro y demás casas de comercio de Costa Rica deben de tener este aparato á mano para salvar los intereses que administran ó de su propiedad, como igualmente las personas que quieran tener garantizadas sus vidas y librarse de una catástrofe. Ya nos ocuparemos de este aparato de APAGAR FUEGOS INSTANTÁNEAMENTE.

**CASTRO MENDEZ & CIA.** Corredores Jura-dos Comerciantes, Comisionistas, Importadores y Exportadores.

Establecidos en 1883. San José. Costa Rica. Apartado 462. Cable "Méndez."

**RELOJERIA SUIZA.** Taller de imposta, de relojes y alhajas, en la casa de la Sra. doña María Alvarado C. 19 S. número 109. Precios modicos y trabajo garantizado.

**EL CLAVEL.** Abarrotería, Vinatería y tabacalera de A. L. Odio. Comisionista por Mayor y al detalle. Avenida Central, números 335 y 343. Bueno. Barato y siempre al contado.

**LA IBERIA Y EL NUEVO MUNDO.** Situados frente á la Estación Central. Licores y provisiones por mayor y menor.

Propietario, E. FERNANDEZ.

### LA BOLA DE ORO

Gran Cristalería, situada en la Cuesta de Moras N° 310. En este establecimiento, perteneciente á don Luis Cruz, se halla el mejor surtido de cristalería que se encuentra en esta ciudad, con la ventaja que los precios son sumamente modicos como pueden verlo en el establecimiento. Basta decir que con la insignificante suma de diez pesos una familia tiene lo preciso para hacer su mesa en una fiesta. El gasto más delicado queda satisfecho al ver los primores que hay en la BOLA DE ORO, y que el señor Cruz escogió precisamente en los Estados Unidos.

Las personas que du den de nuestro aserto pueden pasar á ver dicho establecimiento y se convencerán al ver toda clase de especialidades para dentistas. En el establecimiento encontrarán suma amabilidad y se habla español, inglés y francés.

**LOS PASAJEROS.** Los mejores servicios que se pueden ofrecer para hacer viaje de Europa á América. Los alegres la señora María Orive de García, ó un precio más bajo que lo que puede dar cualquiera otra persona para una competencia. Servicio del Hotel Victoria de Alajuela. Europa. Mayo 21 de 1892.

**EL 13 DE SETIEMBRE.** Tienda de género de todas clases y á precios sumamente baratos. El que lo duda, puede pasar por este establecimiento, que se encuentra en la Avenida Central y la calle 21. Sur.

**LA MASCOTA.** Almacén de Abarrotes. Este establecimiento es sin disputa el mejor en su clase de Centro Américas, tanto en San José como en Puntarenas.

**GOICOECHEA Y CIA.** Este lujoso y bien conocido establecimiento acaba de recibir un gran surtido de alfombras, capas de lana, polanas, paraguas, muebles de dormitorio y sala y el nunca bien ponderado "Vino Navarro" capaz de hacer resucitar á un muerto.

**HOTEL INTERNACIONAL.** Las habitaciones de este expléndido hotel como igualmente la comida, son de primera calidad, con la particularidad que los precios están al alcance de todos los bolsillos y se encuentra este establecimiento en la 7a. Avenida, Oeste, núms. 160, 162 y 166, ó sea á 50 varas del Parque Central. "On parle français." Propietario, C. Giuliani.

**GRAN HOTEL.** Este establecimiento de primer orden y situado en el punto más céntrico de esta capital, es el mejor de Costa Rica, con la particularidad que todos los diplomáticos y agentes de comercio del extranjero, como igualmente todas las personas de buen gusto, se hospedan en tan magnífico establecimiento. El servicio es puntual y las habitaciones lujosas, bien arregladas y limpias. La Cantina está surtida con vinos y licores exquisitos. El comedor es excelente y la comida que en él se sirve es nutritiva y de primera clase. También tiene un expléndido Salón de Señoras, decentemente decorado y bien atendido, donde se sirven helados de todas clases. Los Billares que tiene en su higiénico salón, no dejan nada que desear. No olvidarse que tiene baños tibios y fríos de aspiración á toda hora.

**EL RESTAURANT ESPAÑOL** de Anita Pérez e Ignacio Rodó, está de moda hoy día, debido al buen servicio y bien montado en que se encuentra, con la particularidad que las comidas que en él se sirven son de primera clase. Este establecimiento que sigue bajo el mote de "La Iberia... Gran Hotel", marcha haciendo grandes reformas, donde el viajero y pensionista encuentra todo lo arancelable.

**EL CERTAMEN NACIONAL.** Este establecimiento que se encuentra en el centro del Mercado, casas número 16, donde se venden licores y vinos de primera clase. Allí no hay falsificaciones de ninguna especie en las bebidas que se expenden con la particularidad, que se venden á precios sumamente baratos. El que lo duda que pruebe, y si mentimos, tiene derecho á exigirnos una prima.

**INSTITUTO DE CAETAGO.** Éste abierto el intermitio de este Instituto, que se recuerda, entre otras cosas, por su edificio notable y por sus buenas e higiénicas condiciones de ventilación, luz, espacio y tranquilidad. En él no se omitirá medio alguno conducente á la más esmerada educación.

Para condiciones de ingresos y otros informes pueden dirigirse las personas interesadas á la Secretaría del Instituto, á donde pueden acudir también, durante las horas lectivas, los señores padres que deseen inscribir sus hijos en el "registro de matrícula".

**CASA DE CÁMBIO.** Tienda de poco ruido y muchas novedades. Géneros que no desafían: "Nada de ilusiones ópticas". Purísimas realidades! Y si lo queréis más claro, se compra, se vende, se cambia y se vuelve á comprar toda clase de monedas de oro y plata nacional y extranjera, aunque sean más viejas que Matasalén.

Después visitar el Niágara? Aquí hay algunas Americanas. El Palacio de Cristal: Sol bravo libras esterlinas. La Giralda de Sevilla: Hay centavos por castigo. Marcháis para el Perú? Tengo soles por quintales. Queréis ir al cielo? Me sobran santos que os enseñen el camino. Todo ésto y mucho más lo encontrareis en la entrada del Hotel de Roma, de esta ciudad.

AGUSTIN TAPIA.

**CASA DE HUÉSPEDES** de Juan Vicente de Paúl, 9<sup>a</sup> Avenida Oeste, 40. Tiene el gusto de anunciar al público que ha establecido una casa de huéspedes al estilo francés. Las comidas son excelentes, especialmente al gusto francés, español e italiano. Se admiten pensionistas a precios sumamente modicos.

**HOTEL DEL PARQUE CENTRAL**, 7a. Ave. Nueva, Este, núm. 39. San José de Costa Rica. Situado en el punto más céntrico y saludable de esta ciudad. Es indispensable que en esta casa se come y se bebe oportunamente. Mesa á la Española. Servicio esmerado. Habitaciones muy cómodas y finalmente diremos que hemos comido una buena Olla á la Española y un Balsamo á la Vizcaína que nos chapamos los dedos. Su propietario don Juan Horiz, puede estar orgulloso con tener un establecimiento tan bien servido.

**BOTICA DEL COMERCIO**, Calle Central, Buñama, 37 y 39, Sur. San José de Costa Rica. Zarzaparrilla y Hierro el gran Purificador de la sangre. Las curaciones efectuadas con este medicamento, son de las más sorprendentes y con justicia se le ha considerado como uno de los medicamentos más valiosos que hasta hoy se han ofrecido á la práctica médica. Sus efectos se han visto patentes en enfermos que ya ensartados de todos los métodos y sistemas depurativos para purificar la sangre y limpiar los hígados. Es un remedio tan agradable al paladar y tan refrigerante de la sangre que puede como simple refresco en estos estados en que sin ser verdaderas enfermedades, el cuerpo no se encuentra ágil, sobre todo en sujetos que hayan padecido enfermedades veneras, erupciones, úlceras de todas clases, etc. El método que debe seguirse para el uso de este purificador, se hallará impreso sobre el yáculo del frasco.

# PEDIMENTOS AL MUNDO

Suplicamos nuevamente á nuestros suscriptores de fuerza de San José que no hayan liquidado ya el importe de la suscripción, se sirvan hacerlo á la mayor brevedad posible, remitiendo sellos de correo ó libranzas de fácil cobro, de lo contrario sentiremos vernos obligados á suspender el envío de EL PADRE ESPAÑOL.

Así mismo rogamos á nuestros agentes nos manden la liquidación de los recibos que les tenemos remitidos.